

UBICADAS EN CALLE 1 SUR ENTRE 3 Y 4 ORIENTE

FOTOS CARLOS ALARCÓN/EDUARDO CORVALÁN

**TALCA.** No deja de ser un punto triste de la capital maulina. A 15 años del devastador terremoto que destruyó la estructura de las Escuelas Concentradas en pleno centro de la ciudad, se presenta una herida abierta de la catástrofe al lado del Mercado Central, que también hoy está en ruinas, abandonado y con un proyecto que necesita una millonaria inyección económica para definitivamente ser una realidad. La construcción de la Escuelas Concentradas de Talca se enmarca en la edificación de reconstrucción de la ciudad después del terremoto del año 1928, como parte de una edificación que dignificaba a la educación pública como una visión de Estado hacia la educación chilena, y con una arquitectura funcional de maciza y sólida estructura, con un edificio simétrico que resolvía las necesidades de la época. Su calidad arquitectónica queda demostrada al subsistir durante décadas, pero llegaría el terremoto del 27 de febrero de 2010 para provocar un grado de destrucción que hizo imposible su uso. Transcurridos 15 años de la catástrofe, ahí permanece una parte del emblemático edificio, declarado monumento nacional en 2013.

#### ANUNCIOS

El 7 de agosto de 2023 se señalaba que la reconstrucción y rehabilitación de las Escuelas Concentradas de Talca daban un importante paso luego que se definiera diciembre de ese año para la entrega del diseño que buscaba recuperar los emblemáticos establecimientos dañados por el megasismo del 27/F. Así lo calificaba el exseremi de Educación, Francisco Varela, recordando que han pasado ya 12 años de pugnas, movilizaciones de las comunidades, deterioro de las históricas estructuras y mínimos avances. En su mensaje el exseremi destacaba el compromiso definitivo del gobierno del Presidente Boric en cuanto al apoyo al sistema educativo y el trabajo intersectorial para el mejoramiento de infraestructuras educativas.

Desde que el edificio resultó dañado en 2010, las comunidades educativas han debido trabajar integrándose a otros establecimientos -en un principio- y más tarde utilizar infraestructuras de escuelas particulares que estaban desocupadas y disponibles y cuyo costo de arriendos asumió Mineduc. Todo ello mientras las antiguas Concentradas quedaban en el descuido, expuestas a los elementos y a siniestros como el incendio de octubre de 2015 a pesar de haber sido declaradas Monumento Nacional en 2013.

Ante ese escenario es que la administración de Boric, a través del Mineduc y la respectiva seremi y en coordinación con las demás entidades públicas se abocó a avanzar lo más pronto posible en la recuperación y reconstrucción del señero y céntrico edificio, expresaba el director regional de Arquitectura del MOP, Rodrigo Aravena.

"Los plazos se están cumpliendo y se van a cumplir... La piedra de tope, que era una parte muy importante

# Escuelas Concentradas se convirtió en foco de delincuencia, drogadicción y alcoholismo en pleno centro de Talca

• Sin embargo, el director de Arquitectura del MOP, Rodrigo Aravena, dijo que la señera infraestructura se recuperará.



Las Escuelas Concentradas permanecen abandonadas desde el terremoto del 27 de febrero de 2010.

que era el desarrollo del Informe de Mitigación de Impacto Vial que tiene que ver con todas las medidas adicionales que hay que hacer alrededor del establecimiento ya está aprobado por Transportes y que lo que seguía en el fondo eran variaciones intersectoriales... Entonces, eso nos tiene muy contentos, es una obra emblemática para nosotros como Dirección de Arquitectura del MOP, es una obra emblemática para Talca y para la región. La información y la buena noticia en el fondo es que se obtuvo el de parte de Transportes y que éste un proyecto que va a ver puerto para entregar el diseño a fines de este año o principios de marzo, y pasar a la etapa tan anhelada por todos, la etapa de ejecución", destacó. Aun así, el tiempo pasa y la problemática se agudiza sin vislumbrarse soluciones.

#### GALLITO POLÍTICO

Para el actual concejal de Talca, Juan Valdebenito, la situación actual que se enfrenta con este lunar negro que tiene la capital maulina es el resultado de un "gallito" político. "Este lunar que tenemos por tantos años, es el resultado de un gallito político. Yo era jefe de gabinete del ex alcalde Juan Castro, cuando se presentó el proyecto para construir las Escuelas Concentradas en la 8 Sur con 1 Oriente y unos informes 'trucho', decían que el terreno no reunía las condiciones y hoy vemos una infinidad de edificios construidos sin ningún problema. Por supuesto que no se justifica que aún esté en esas condiciones", señaló Valdebenito.

Agregó que el error fue que se declarara Monumento Nacional. "Hoy está declarado Monumento Nacional

y es un tremendo problema. Es un lunar, existió la posibilidad de construir un centro cultural de carácter regional y nada pudo avanzar. Hoy es una mancha al igual que el mercado. Voy a presentar ante el Concejo Municipal esta inquietud en terrenos que se hará de aquí en adelante, si efectivamente se sigue con el proyecto educativo o se cambia", dijo el concejal Valdebenito.

#### OBRAS OLVIDADAS

Por su parte, el diputado Felipe Donoso (UDI) lamentó que transcurridos 15 años del terremoto del 27/F aún queden heridas abiertas de la catástrofe. "Grandes obras de reconstrucción se han quedado en el tiempo por distintos motivos. Tenemos la Intendencia que sigue esperando, el Mercado Central y las Escuelas Concentradas. Alguien creó equivocadamente que era bueno que fuera Monumento Nacional y eso entraba en la reconstrucción de una escuela en el centro de Talca. No puede ser que a 15 años del terremoto aún veamos la ciudad destruida. Un error, y por ello hay que buscar soluciones a la brevedad con una obra que nos de seguridad y orgullo y que no sea foco de delincuencia y peligroso en pleno centro de la ciudad", señaló Donoso.

#### CENTRO BOTADO

María Luisa Arbizu, una tradición de calzado en Talca, vive al igual que otros comerciantes que se ubican en la 1 Sur entre 3 y 4 Oriente una situación

que "ya es insostenible". "Aquí está todo botado, dicen que las escuelas concentradas serán ocupadas para la educación. Pero no pasa nada, aquí los escolares pelean, en las tardes hay un olor a marihuana insoponable. Ojalá volviera la placilla que teníamos antes e incluso que volvieran los vehículos a transitar por este sector, que no fuera un paseo peatonal, eso traería más actividad", señaló María Luisa Arbizu.

Lamenta que el sector donde mayoritariamente se concentra el comercio local, se encuentre absolutamente abandonado. "El centro está botado y donde hay más comercio talquino está en el más absoluto abandono. El otro día se cayó una rama de árbol. Nadie los mantiene. Aquí están todos los pisos levantados, todo deteriorado y en la escuela se han robado todos los marcos de ventanas del segundo piso, ya no queda techo. Se me ocurre que sería fantástico para la ciudad utilizar estos terrenos, por ejemplo, para construir un hospital pediátrico", dijo Arbizu.

En tanto, Teresa Ayala desde Foto Estudio Chevere manifestó que es una pena ver en pleno centro de la ciudad las ruinas de un establecimiento educativo que genera dolor y preocupación. "Es una pena para todas las personas de la ciudad. Han pasado muchos años, esperamos que haya movimiento en ese sector. Muy lamentable que, en el centro de la ciudad, haya un lugar que trae desolación y tristeza. Vienen turistas y gente que nos visitan que se desilusiona. No se sabe nada que pasará y eso es lamentable y penoso", dijo Ayala.



Vista aérea de la infraestructura ubicada en pleno centro de Talca, en calle 1 Sur entre 3 y 4 Oriente.



La inseguridad se ha apoderado del centro de Talca y las Escuelas Concentradas están convertidas en un foco de delincuencia.